

ハサウエーハウス

今を読む解説

「金融インテリジェンス」の重要性 を説く保井俊之教授に聞く(上)

「9・11」で注目されたテロと
巨大資金との深いかかわり

今回は、金融にかかわるインテリジェンス問題を研究中の保井俊之・慶應大学大学院教授(システムデザイナーマネジメント研究)に登場いただいた。保井氏は昨年10月に当欄に登場済みだ。この時は「日本のプロスポーツ界も米国のようにコンペティティブ・インテリジェンス(競争情報)の考え方を導入すべきだ」

経験です。

「ホワイトのカネ」で繁栄を築く米国が見落とした「ハワラ」

—— ブッシュ氏はテログル
ープを資金面から縮め上げよう
としたわけですね?

保井 そうです。アルカイダをはじめとするイスラム過激主義派は豊富な資金源を持つていました。その資金は伝統的かつ正規の金融機関同士の取り引きではなく、マネーロンダリング（資金洗浄）をやつたり、麻薬を売つたりして儲けたカネといわれています。中にはアフガニスタンで旧ソ連軍と戦わせるなど



と提唱し、注目を集めだ。

米国は現在国家安全保障対策としてテロ防止だけでなく、対北朝鮮・イラン外交などに關して「金融」をインテリジエンス活動の主要な領域と見なして具体的な施策を打ち出している。

保井氏は、こうした一連の活動を「金融インテリジエンス」と新たに定義した上で「日本も大いに参考にしつゝ被書に遭わないよう、体制を整備すべきだ」と指摘している。

――「金融インテリジェンス」とは聞き慣れない言葉ですが、どういうものでしょうか。

保井 私は2001年から05年にかけて米国のシンシナティで、日本の国際協力銀行(JI B I C)傘下のシンクタンクで研究员をしていました。この間の01年9月11日に同時多発テロが起きたわけですが、実はこのテロ事件の際、私は世界貿易センタービルのすぐ隣にあつたマリオット・ホテルにいたんです。全米のエコノミストが集まる会議が同ホテルであり、それに参加するためでした。

1機目の旅客機がビルに突っ込んだ後、黒煙がもうもうと吹き上りました。私たちはすぐに退避することになりました。海沿いのバシテリー公園に逃げました。その後、セントラービルの2棟が次々と崩れ落ち、私がいたホ

——危機一髪だったわけですね。

保井 ショックでした。事件後落ち着いて考えてみた場合、「9・11事件」によって米国一極主義でやってきた世界の秩序が変わり始めたのでは」と思うようになりました。その後、報道や自らの體験などを通じてアルカイ

ダというテロリストグループがあり、その背後に巨大な「資金源」がある。ビテロリストはそのカネを使って米國のお鰐元を攻撃したことなどを知りました。ブッシュ大統領(当時)は「米国はテロとの戦いにすべてのものを動員する。そのひとつが金融だ」と演説し、オニール財務長官(同)も「これは金融戦争(ファイナンシャル・ウォー)だ」と発言しました。米国は国家の安全を確保するために非伝統的な脅威と見つた非対称の戦争に突入したわけですが、その前線のひとつが金融であり、そのためにインターネットエンジン技術を金融面に活用する手立てがなされました。

そのことに興味を持ち、研究を始めたというのがこれまでの

ラック(白と黒)の関係で言う
と、米国は「ホワイトのカネ」で
繁榮しようとしていたわけで
す。ところが実は「ブラックのカ
ネ」があり、「テロリストたちはそ
のカネを使って米国を倒そうと
している」ということが分かり、
資金源を絶つ必要があると考え
たわけです。

—— 保井さんははむかひがい、
金融問題の専門家ですが、金融
インテリジェンス問題を研究す
るに当たって、そのノウハウが
役立つなんでしょうね。

保井 それまで私が取り組んでいた研究テーマは中南米諸国での累積債務問題でした。また南アジアや湾岸諸国での金融問題を見ていました。これらが金融システムリジエンス研究に大いに役立ちました。例えは中東には「ハウラ」という土着金融があります。オサマ・ビンラディンたちはこのハウラを使って送金していました。こうした手口は、ホワイトの世界の送金網を監視していく上でも大きな手助けになりました。

もなく記録を残さないからです。こうしたブラックの資金の実態を調べて摘発していくのが金融インテリジェンスと言えます。

——金融インテリジェンスの意義などは次号で伺いましょう。

【注】ムジャヒデーンは、アラビア語で「シハード（聖戦）を遂行する者」という意味。1978年、アフガニスタンで共産党政権が成立した後、各地で反政府ゲリラが蜂起し、その闘争を「アフガンのイスラムを防衛するシhardt」と位置付けた。79年にソ連が軍事介入するごとにムジャヒデーンはこれに抵抗した。イスラム世界から志願兵が集まり、その中にオサマ・ビハーフィーなどが入っていった。

IBS 電子商務 (E-Commerce)

政治ジャーナリスト、前藤島文理大字総合政策学部教授。1945年2月生まれ。毎日新聞社で政治担当論説委員などを歴任。2001年退社。防衛省外務省の取材経験が長く、防衛省の人入れ議会再審防上格付幹部引責委員、外務省の海外交流議論会委員などを務めた。

連載
今こそ見るべき
日本型組織からの
脱却を!

坂野忠男

「金融インテリジェンス」の重要性を説く保井俊之教授に聞く(中)

今回も、金融にかかわるインテリジェンス問題を研究中の保井俊之・慶應大学大学院教授(システムデザイン・マネジメント研究室)に話を聞く。

保井氏は、北朝鮮の核・ミサイル開発に対する経済制裁のひとつとして国際的な話題になつた中国・マカオの中規模銀行「バンコ・デルタ・アジア(BDA)」事件に触れ、米国は金融インテリジェンスの効果に自信を深めているなどと指摘した。

「お金の流れ」の追跡・分析がテロ対策に威力を發揮

——金融インテリジェンスという概念は世界的に定着しているものですか。

保井 外国で出版されている「金融インテリジェンス」という表題の本を買ってみると、その内容は「賢い投資の仕方」「バランスシートの賢い見方」といったものです。つまりこの本を読んで、金融リテラシーを高めます。

の期間に分けて、その発展過程を考察してみました。

まず①の期間に関しては、旧ソ連・東欧の政治体制が崩壊し、それまで地下経済活動に従事していたマフィアを含む新勢力が国境を越えて、ロンドンやパリ、フランクフルトに進出しました。彼らは麻薬や脱税、マネーロンダリングなどの犯罪を統合したため、それを阻止する「国際的法執行(International Law Enforcement)」が必要となり、89年のアルチュ・サミット(主要国首脳会議)でマネーロンダリングを取り締まる国際的な枠組み「金融活動作業部会」が設置されました。

次に②の期間で特記すべきこ

とは、同時多発テロを受けて米国がパトリオット・アクト(01年10月制定)を発動させたことです。

北朝鮮の「悪行」阻止に効果的だった「見せびらかし」

——いわゆる愛國者法ですね?

保井 そうです。この法律により米国のインテリジェンス関係者は対テロ戦争の重要な手段として使用可能な大きな枠組みを手にすることができたのです。

具体的には同法の311条には、マネーロンダリングに觸れた疑いの強い外国金融機関に対して、国務長官や司法長官などが協議した上で決済の禁止など5つの特別措置を発動できる、と規定されています。この規定が最初に発動されたのが、前述したBDA事件というわけです。

——効果はあつたん

じょう」というわけです。

しかし、私は金融インテリジェンスを別の意味で使っています。インテリジェンス活動については「国家の安全保障のために重要な情報が要求され、分析され、政策決定者に供給されるプロセスだ」といわれています。

こうした定義と要件は金融分野でのインテリジェンス活動と共に通しています。

現にCIA(米中央情報局)の創設に寄与し「情報分析の父」と謳われたシャーマン・ケント氏は著書の中で「東西冷戦は経済力にかかる持久戦だった」との認識を示した上で、「(インテリジェンスに携わる者は)現下の経済情勢を追跡する責務がある」などと指摘しました。このことは、金融問題が経済の一側面としてインテリジェンス活動の中の重要な領域と見なされていたことを意味しています。

ところがソ連崩壊とともに、その点が忘れ去られた形になつてきました。そこで私は、ケント

氏の指摘を踏まえ「金融インテリジェンスとは、金融に特化した組織が、金融のフォーマット手送りによって収集・分析し、政策決定者に提供される情報」と新たに定義しました。具体的で言いますと、米財務省の反マネーロンダリング部局やテロ資金対抗部局が、テロ資金の送金手口にかかる情報を集めて分析し、国家安全保障会議(NSC)に提供したとすれば、これこそが典型的な金融インテリジェンス活動ということになります。

——金融インテリジェンスへの取り組みはこれまでどんな経緯をたどってきたんでしょうか。

保井 私は①1988年から2001年の同時多発テロ事件の発生まで②01年から始まつた対テロ戦争から05年まで③05年9月に米国がBDAをマネーロンダリングの主要懸念先に指定した時期から07年まで④08年秋にメリーランド・ブライアーズが破綻してから現在まで——の4つ

いうことですね。

保井 そうです。BDA事件での成功体験をもとにして米国では「金融インテリジェンスは安全保障上の重要な戦略のひとつになった」と認識されるようになりました。「意外と使えるじゃないか。これは」というわけです。自信を持つ米国はイランの核開発・核拡散騒動に対しても国連安理会決議や愛國者法、対イラク制裁などを背景にして金融インテリジェンスの手法を活用していくようになりました。

——リーマンショック以降の対応や、金融インテリジェンスに同じ日本が取るべき態勢などは次回伺います。

坂野忠男(かの・ただお)
政治ジャーナリスト、前機関文理大学院会員政策学部教授。1945年2月生まれ。毎日新聞社で政治担当論説委員などを歴任。2001年退社。防衛省・外務省の取材経験が長く、防衛省の入札賄賂再発防止検討会特別委員、外務省の海外支派事務課会議員などを務めた。

ハジテリジエンス

今 情報に弱い
日本型組織からの
脱却を!

43



「金融インテリジエンス」の重要性 を説く保井俊之教授に聞く(下)

みずほ銀のシステム障害は
十分に回復可能のリスクだ

今日は、金融にかかるインテリジエンス問題を研究中の保井俊之(慶應義塾大学大学院教授・システムデザイン・マネジメント研究室)の最終回。保井さんは「日本の金融インテリジエンス機能は脆弱であり、それは制度に欠陥があるからだ」と指摘した。

――保井さんにはこれまで

『経済界』93年9号(3月8日発売)と94年4月号(3月22日発売)で、米国で始まった「金融インテリジエンス」の歴史や意義などについて語っていただきました。その後、「3・11東日本大震災」が起きたため、保井さんの最終回の記事は順延せざるを得ませんでした。

さて金融インテリジエンスとは「金融に特化した組織が、金融のフォーマットに基づいて収集・分析し、政策決定者に提供さ

れる情報」だそうですが、今回の大地震発生に際して金融問題で気になったことがありますか。

保井 大震災にタイミングを合わせるように「みずほ銀行」がシステム障害を起こし、大きな混乱をもたらしたことですね。このことは、結果として金融インテリジエンスの重要性をクローズアップさせました。

その原因是、震災地向けの救援金の振り込みが遅延したためだったようですが、震災の規模を見て「震災関連の小口取引や救援金振込が増えるな」と予想し、他の銀行に委託するなど何らかの対策を取つておくべきでした。

大震災のようなメガリスクは予見しがたいものですが、平時から金融に関するテロ攻撃や被災があつた場合に備えて、事業継続・復旧計画を立てておくことが大事です。その際、金融インテリジエンスの手法を使い、予想されるリスクを感じ取り、そ

れへの対処能力を備えておくことが重要だということです。

――本題に戻ります。米国では2006年までは金融インテリジエンス活動が成果を上げたといふことです。07年秋にはサブプライムローン問題、09年秋にはリーマン・ブレイザーズの破綻問題が起き、全世界に金融危機が広がりました。米国はこの時、危機の発生を事前に見抜けなかつたのでしょうか。

保井 遠慮すれば、人間というものは経済成長について「今はバブル経済ではない。本当の成長だ」と考えるものです。あの当時の米国はニューエコノミー・ブームの時代であり、米国への一極集中が進んでいました。ですから米国人は「今回の成長は未来永劫、続くに違いない」と思い込んでいました。しかし、バブルというものは周期的に崩壊するものであり、そのとおりになつたわけです。

ただし、特筆すべきことありました。それは、1980年代

の累積債務危機や90年代のロシア危機と違って、リーマン・ショックに対する米国のインテリジエンス・コミュニケーションが質明な取り組みを見せたことです。

米国は安全保障上の最大脅威を「金融危機」とどうえた

――具体的に言いますと?

保井 80~90年代の危機に際して同コミュニケーションは「商売のことですよ。われわれは軍事や安全保障のことを考えていいればいいわけだ関係ない」という姿勢でした。

ところがリーマン・ショックに対しては即座に反応しました。具体的にはテニス・プレア国際情報長官(当時)が09年2月に「インテリジエンス・コミュニケーション

イ一年次脅威評価」を公表し、グローバルな金融危機を米国にとっての脅威の筆頭に挙げ、それは地政学的なリスクにつながりかねないと指摘したんです。

これが意味するところは①グローバルな経済危機が1~2年間続けば、どの国も国家体制に揺るぎが出かねない②その結果米国の同盟国や友好国が防衛上・人道上の義務を完全に履行できなくなる③それは米国の国益に反する政治的副作用をもたらす可能性が大きい――ということです。

この脅威評価を聞いた時、私はびっくりしました。CIA(中央情報局)など軍事・安全保障の情報機関を束ねる国家情報長官が脅威の筆頭に金融危機を挙げたのですから。従来の常識からは考えられないことでした。

――米国の金融インテリジエンス態勢について伺います。さらに日本との違いはどのへんにあるのでしょうか。

保井 米国政府内でインテリ

ジエンスに関する政策の大枠が決められる際には、大統領を中心とするホワイトハウスの政策決定部門や国家安全保障会議(NSC)が大きな役割を果たしています。

また金融インテリジエンスや反マネー・ロンダリング、反テロ資金などを担当する機能として財務省に「テロ・金融インテリジエンス担当財務次官」がいます。このポストは2004年、アッシャー政権下で初めてつくられ、今では非常に重要なポストになっています。同次官の下には「金融犯罪執行ネットワーク」などがあります。

――これらのポストや組織は財務長官を経由してNSCに直結しているのですね。

保井 そうです。上から下まで切れ目なくつながっているわけです。また政策を立てる側と法を執行する側とが一体となつているのも特徴です。

これに対して日本のは、一体になつておません。切れ

ているんです。日本も金融庁が財務省に、米国の「金融犯罪執行ネットワーク」のような機能を導入・整備すべきです。それが内閣官房につながり、警察庁の犯罪収益移転防止管理局を中心とする法執行ネットワークとともに、政策を立てる側に情報をすぐ伝えながら改善していくように改善することも重要です。

私が「日本も金融インテリジエンスの機能を強化すべきだ」と主張しているのには理由があります。日本は140兆円の個人金融資産を持つています。それが「国際版オレオレ詐欺」で盗まれたりしないように、金融インテリジエンスの力を付ける必要があると考えるからです。

坂野忠男(かの・ただお)
政治セキュリティリスト、前陸奥文理大学総合政策学部教授。1945年2月生まれ。毎日新聞社で政治担当記者として、防衛省の入札談合専門委員会特別委員、外務省の海外交流審議会委員などを務めた。



保井俊之氏